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老辅导员

“双肩挑”：双压力带来的收获

○   杨  桐（曾任工程力学数学系辅导员）

我本人对“双肩挑”学生政治辅导

员制度是非常肯定的，我认为辅导员制

度无论是在学校学生工作中，还是在对

政治辅导员自身的培养和锻炼上都是很

有益处的。在校，我们辅导员自身是学生，

生活学习在学生中，了解同学们的思想

感情和动态，因此做政治思想宣传工作

时针对性强。同时大家都是同学，处于

平等地位，从实际出发开展工作也更易

于被接受。而担任辅导员工作的同学在

这过程中也提高了自己。

例如，在“红专”大讨论中，就青

年学生应该选择什么样的人生道路进行

了讨论。我们辅导员都坚持说应该走“又

红又专”的道路，那么自己在学习和生

活中就必须实践这条路，以实际行动影

响同学们。这样就要不仅做好工作，而

且要努力学习跟上繁重的学习要求。在

这过程中我自己也得到了锻炼和提高，

无论是在政治思想、政治理论上，还是

在思想方法和组织能力上均得益匪浅，

对我树立正确的人生观和进一步建立辩

证唯物主义、历史唯物主义世界观打下

了良好基础。我这五十多年来，虽没做

出什么骄人的业绩，但却一直在遵循着

“党叫干啥就干啥，干啥就努力干好啥”

的党对我们这代人的要求。

回忆起在 1963 年毕业后，我也一直

在“双肩挑”。毕业分配时，正遇上大

庆油田石油大会战，在油田开发中需要

搞渗流力学的人才，那时国内高校尚无

此项专业，而我是学流体力学的，转行

搞渗流也较适合，因此我主动要求到最

需要的、最艰苦的地方去，以实践一个

共产党员学生的要求。到了大庆，我被

分配到油田勘探开发研究院的渗流研究

室。这个新成立的一百多人的研究室缺

少一个党支部书记，于是我继续“双肩

挑”，一边认真做好政治工作，在艰苦

困难条件下稳定队伍，完成油田开发设

计中所承担的任务；同时和同志们一道

开展开发试验。这样一年后研究室主任

调离，我从一个实习员又破格被指定为

代理研究室主任。由于在校曾参加过科

研工作，我对组织科研并不陌生。这样

我代理研究室主任直到“文化大革命”

开始。“文革”开始，我们这些所谓当

权者统统靠边站。靠边站这段时期，我

便努力学习有关石油行业的知识。回想

起来，我在刚离开学校走上生产第一线

时，就既能迅速搞好基层政治工作，又

能很快熟悉专业业务，这不能不说是得

益于在校时“双肩挑”给我的培养和锻炼。

1969 年底我被调到江汉油田，参加

三线油田建设。在江汉的十几年间，根

据工作需要和上级安排，我曾负责抓开

发试验室和地质化验室工作，因此必须

学习相关的地质学知识。我还曾在老专

家指导下，组织过盐化工试验和勘探钾

盐矿产工作；担任过油田生产技术处副

主任工程师；油田生产调度副总调度长；

科技处处长等职。我在每个岗位上均能


